

Bibliographie GANDINI Cristina

Ouvrage et direction d'ouvrages collectifs

- 1 – GANDINI (C.) 2008 : *Des campagnes gauloises aux campagnes de l'Antiquité tardive : la dynamique de l'habitat rural dans la cité des Bituriges Cubi (IIe s. av. J.-C. – VIIe s. ap. J.-C.)*, Tours, FERACF, juin 2008, 511 p. + CDRom (supplément à la RACF n°33).
- 2 – GANDINI (C.), FAVORY (F.), NUNINGER (L.) dir. 2008 : *ArchaeDyn: 7 millenia of territorial dynamics: settlement pattern, production and trades from Neolithic to Middle Ages*, préprints du colloque de Dijon, 23-25 juin 2008, 244 p.
- 3 – GANDINI (C.), LAÛT (L.) dir., à paraître 2011 (sous presse) : *Regards croisés sur le Berry ancien : sites, réseaux et territoires*, 211 p. (supplément à la RACF n° 37).

Contributions à des ouvrages collectifs

- 4 – BATARDY (C.), BUCHSENSCHUTZ (O.), DUMASY (F.) 2001. - *Le Berry antique. Milieu, hommes, espaces. Atlas 2000*.Tours, 2001, 190 p. (21^e Suppl. RACF).
- 5 – NUNINGER (L.), SALIGNY (L.), OSTIR (K.), POIRIER (N.), FOVET (E.), GANDINI (C.), GAUTHIER (E.), KOKALI (Z.), TOLLE (F.), à paraître 2011 : *Models and tools for territorial dynamic studies*, in FAVORY (F.), NUNINGER (L.), GANDINI dir. à paraître 2011 : *7 millenia of territorial dynamics: settlement pattern, production and trades from Neolithic to Middle Ages*, BAR British Archaeological Reports, 90 p.
- 6 - BERTONCELLO (F.), FOVET (E.), GANDINI (C.), TRÉMENT (F.), NUNINGER (L.) : *The spatio-temporal dynamics of settlement patterns from 800 B.C. to 800 A.D. in central and southern Gaul: models for an inter-regional comparison on the long term*, in FAVORY (F.), NUNINGER (L.), GANDINI dir. à paraître 2011 : *7 millenia of territorial dynamics: settlement pattern, production and trades from Neolithic to Middle Ages*, BAR British Archaeological Reports, 90 p.

En préparation

- 7 – DUMASY (F.), GANDINI (C.) : Hiérarchisation des agglomérations bituriges. Confrontation des modèles empiriques et des modèles automatiques, in CRIBELLIER (Ch.) dir. : *Agglomérations secondaires antiques de la région Centre*, suppl. RACF.
- 8 – BERTONCELLO (F.), GANDINI (C.), TRÉMENT (F.), FOVET (E.), DOUSTEYSSIER (B.) et al. : *Territoires, réseaux et peuplement*, in FAVORY (F.), NUNINGER (L.) dir.,: *Archaeodyn, Dynamique spatiale du peuplement et ressources naturelles : vers une analyse intégrée dans le long terme, de la Préhistoire au Moyen Âge*, Presses Universitaires de Franche-Comté.

Articles dans des revues à comité de lecture

- 9 – MAUSSION (A.), GANDINI (C.) 2003 : Les exploitations agricoles du Berry antique : confrontation des données archéologiques et pédologiques, *RACF*, 42, 2003, p. 61-73.
http://www.persee.fr/web/revues/home/prescript/article/racf_0220-6617_2003_num_42_1_2934
- 10 – BUCHSENSCHUTZ (O.), GANDINI (C.), MAUSSION (A.) 2004 : L'archéologie à la conquête de l'espace : les « cartes à pois » et le poids des cartes, *Revue d'Archéométrie*, 28, 2004, p. 5-13.
- 11 – FERDIÈRE (A.), GANDINI (C.), NOUVEL (P.), COLLART (J.-L.) 2010 : *Les grandes villae « à pavillons multiples alignés » en Gaule : répartition, origine et fonctions*, in RAE, 59. <http://rae.revues.org/6217>
- 12 – DUMASY (F.), GANDINI (C.), BOUCHAIN-PALLEAU (I.), ROUQUET (N.), TROADEC (J.), à paraître 2011 (soumis et accepté) : *Vitis Biturica*, cépage des Bituriges Cubes ?, *Gallia*, 68-1.

En préparation

- 13 – LAÛT (L.), GANDINI (C.), à paraître en 2011 : Les indices d'occupation antiques en forêt de Tronçais, *RACF*.

Articles dans des actes de colloque

- 14 – BATARDY (C.), BUCHSENSCHUTZ (O.), GANDINI (C.) 2003 : Le SIG "Berry antique". In : FAVORY (F.), VIGNOT (A.). - *Actualité de la Recherche en histoire et archéologie agraires*, Actes du colloque Ager V, 19-20 sept. 2000, Besançon, p. 339-356.

15 – BERTONCELLO (F.), GANDINI (C.) 2005 : Valeur et pertinence des indicateurs hiérarchiques de l'habitat rural antique : quelques réflexions à partir des établissements berrichons. In : BERGER (J.-F.) et al. 2005 : *Temps et Espaces de l'Homme en Société : analyses et modèles spatiaux en archéologie. Actes des XXVe Rencontres internationales d'Archéologie et d'Histoire d'Antibes* (21-23 octobre 2004). Antibes, p. 237-248.

16 – GANDINI (C.), BERTONCELLO (F.) 2008 : Hierarchical typology and settlement patterns modeling at inter-régional scale, in : POSLUSCHNY (A.), KARSTEN (L.), IRMELA (H.). - *Layers of perception*, proceedings of the CAA 2007 Conference, Berlin 2-6 avril, publication en ligne et sur CD-Rom.

17 – POIRIER (N.), GANDINI (C.), à paraître 2011 : Spatial dynamics of settlement pattern and cultivated areas from Protohistory to Middle Ages. Comparative approaches with spatial statistics indicators in BOURGEOIS (J.), DEWEIRDT (E.) dir. - *Spatial analysis applied to archaeological sites from Protohistory to the Roman Period*, Workshop Ghent University, Het Pand (Belgium), 2 -3 December 2010, Ghent.

18 – GANDINI (C.), POIRIER (N.), BERTONCELLO (F.), à paraître 2011 : The spatial analysis: a tool for integrating heterogeneous archeological data, in BOURGEOIS (J.), DEWEIRDT (E.) dir. - *Spatial analysis applied to archaeological sites from Protohistory to the Roman Period*, Workshop Ghent University, Het Pand (Belgium), 2 -3 December 2010, Ghent.

19 – GANDINI (C.), DUMASY (F.), LAUT (L.), à paraître 2011 : Cadres, ressources, habitats : les paysages économiques du territoire des Bituriges Cubes, actes du colloque *Ager IX*, Barcelone 25-27 mars 2010, Presses Universitaires de la Méditerranée, collection « Mondes anciens », Montpellier.

Publication en ligne

20 – GANDINI (C.) 2007 : *Villes et campagnes : une interaction réciproque. L'exemple de la cité des Bituriges Cubi (IIe s. av. J.-C. – VIIe s. ap. J.-C.)*, RTP Modys, Rencontre de doctorants, Avignon, 19-20 déc. 2007. <http://isa.univ-tours.fr/modys/rencontre.php?year=2007>

Comptes rendus

21 – GANDINI (C.) 2000 : Les formes de l'habitat rural dans la cité des *Bituriges Cubi* : approche architecturale. Compte rendu de DEA, *Bulletin de liaison Ager*, n°10, 2000, p. 23-25.

22 – GANDINI (C.) 2006 : Des campagnes gauloises aux campagnes de l'Antiquité tardive : la dynamique de l'habitat rural dans la cité des *Bituriges Cubi* (IIe s. av. J.-C. – VIIe s. ap. J.-C.). Compte rendu de thèse, *Bulletin de liaison Ager*, n° 16, 2006, p. 49-51.

23 – GANDINI (C.) 2007 : Colloque international « 7 millénaires de dynamiques territoriales : peuplement, production et échanges du Néolithique au Moyen Âge », *Bulletin de liaison Ager*, n° 17, décembre 2007.

24 – GANDINI (C.), LAÛT (L.) 2007 : Projet Collectif de Recherche 2008-2010 « Paysages et peuplement en Berry, de la Protohistoire au Moyen Âge », *Bulletin de liaison Ager*, n° 17, décembre 2007.

25 – GANDINI (C.) 2008 : « Un espace rural en Berry dans la longue durée : expérience de micro-analyse des dynamiques spatio-temporelles du paysage et du peuplement dans la région de Sancergues (Cher) », Compte rendu de la thèse de Nicolas Poirier, soutenue en décembre 2007, Université de Tours, *Histoire et Sociétés Rurales*, n°29.

26 – GANDINI (C.) 2010 : « Carhaix antique. La *domus* du centre hospitalier. Contribution à l'histoire de *Vorgium*, chef-lieu de la cité des Osismes » par G. Le Cloirec, Compte rendu d'ouvrage, *Histoire et Sociétés Rurales*, vol. 34, 2010-2.

27 – GANDINI (C.), BERTONCELLO (F.) 2011 : Assemblée Générale AGER, Procès-verbal du 26 mars 2010 à Barcelone, *Bulletin de liaison Ager*, n°20, 2010.

Contribution à un catalogue d'exposition

28 – DUMASY (F.), GANDINI (C.) 2002 : *Argentomagus* et l'Empire. In : DUMASY (F.), PAILLET (P.) dir. – *Argentomagus, nouveau regard sur la ville antique*. Catalogue de l'exposition 13 juillet-17 novembre 2002, p. 161-171.

CD-Rom

29 – Participation à la réalisation du CD-Rom « Base de données archéologiques du territoire biturige. Périodes protohistorique et romaine », Projet Collectif de Recherche de l'UMR 8546, ENS-Paris, 2003.

30 – Contribution au DVD présentant le montage vidéo de l'exposition « Cartes mémoire : aux origines du Berry, espace-peuplement-paysages », montée en partenariat avec le *Museum* d'Histoire Naturelle de Bourges et l'Association Archéa, 2007-2011 (exposition itinérante).

Autres responsabilités éditoriales

Relecture de l'ouvrage de DUMASY (F.), DIEUDONNÉ-GLAD (N.), LAÛT (L.) 2011 : *Les campagnes autour d'Argentomagus (Saint-Marcel, Indre). Métallurgie du fer et agriculture*, coll. *Ausonius*.

Relecture et corrections de l'ouvrage dirigé par FAVORY (F.), GAUDEY (J.), VAN DER LEEUW (S.), à paraître 2011 : *Archéologie spatiale anglo-saxonne*.

Correction des articles de :

Chapman (J.), Shiel (R.), *Settlement, soils and societies in Dalmatia, in Roman Landscapes. Archaeological Survey in the Mediterranean Region*, 1991, p. 62-75 (Archaeological Monographs of the British School at Rome, 2)

Hodder (L.), Social organisation and human interaction: the development of some tentative hypotheses in terms of material culture, in Hodder (éd.), *The Spatial Organisation of Culture*, Duckworth, 1978, p. 199-269.

Coordination éditoriale de la publication des actes du colloque Ager 2004 *Silva et Saltus en Gaule romaine* (avec F. Favory, A. Ferdière et P. Nouvel), à para